

# EL GUIRIGAY.

## PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada línea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

### ACTOS DEL GOBIERNO.

#### MINISTERIO DE LA GOBERNACION DE LA PENINSULA.

Gobierno superior político de la provincia de Lérida.—Excelentísimo Sr.—Por excesos cometidos por algunos en esta capital, alterando la tranquilidad pública, y los que he castigado con multas pecuniarias, ha resultado un fondo de 63 rs.; y aunque de costumbre he aplicado estas multas á la casa de beneficencia, en esta ocasion he creido mas necesario mandar construir 200 pares de pantalones que he destinado á la columna que opera en esta provincia, y los he distribuido como sigue: 100 pares á los valientes del 1.º de ligeros; 50 pares á las compañías de Albuhera, y los 50 pares restantes á las compañías de preferencia del provincial de Toledo, tropas todas valientes y entusiastas por S. M. la Reina y régimen constitucional.

A los 63 rs. de multas se han agregado 33 recaudados de padres que tienen hijos en la faccion, y que con arreglo á los Reales decretos estaban adeudando hace un año. Esta cantidad de 96 rs. ha sido distribuida del modo siguiente: 7600 rs. en los 200 pares de pantalones contratados á 38 rs. el par; 500 rs. para el fomento de la Milicia nacional de esta capital, y los 900 restantes, con 100 mas de mi bolsillo, los he remitido al gefe político de Zaragoza para que los libre al de Teruel, y este los distribuya entre los desgraciados, virtuosos

y leales prisioneros de los depósitos del bajo de Aragon. Creo serán de la aprobacion del Gobierno de S. M. los objetos á que he destinado dichas cantidades, rogando al paso á V. E. se sirva mandar se inserte en la Gaceta para conocimiento del público y satisfaccion de este gobierno político.

Dios guarde á V. E. muchos años. Lérida 10 de Enero de 1839.—Excmo. Sr.—Juan Gutierrez—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion de la Peninsula.

#### PARTES.

El capitán general de Granada en comunicacion del 9 del actual participa al Gobierno, que en consecuencia de la reclamacion que hizo al general de las tropas francesas establecidas en Oran, se hayan ya presos todos los sublevados de Alhucemas, devuelto el místico artillado *Virgen del Carmen*, y todo el armamento y municiones que tenian los rebeldes.

#### CRONICA NACIONAL.

Sevilla 6. El conde de Clonard ha publicado una alocucion en la cual manifiesta que ya están calificados competentemente los individuos que han de pertenecer al primer batallon de la milicia nacional, es decir, que la reorganizacion está hecha y que no debe haber queja ninguna, porque han sido incorporados en el dicho batallon los

mejorcitos que antes estaban agregados á los tres que habia. Todo el mundo conoce lo que valen tales palabras cuando hablan los hechos.

Por fin parece que se procederá á nueva eleccion de ayuntamientos. Los sucesos han llegado ya al punto de no poderse prescindir de un asunto tan justo; cierto es que bien á despecho de los tiranos.

La alocucion del capitán general es la siguiente:

Nacionales: Es llegado el día en que en nombre de la patria y de la ley os devuelva las armas que depositasteis en mi poder. La comision reorganizadora, coadyuvando á mis miras con el patriotismo que me prometí de los dignos ciudadanos que la componen, ha presentado ya el número suficiente de individuos para formar el primer batallon y un escuadron. Yo he remitido las listas al cuerpo municipal para que convoque á los milicianos á fin de que se elijan entre nosotros los gefes y oficiales con arreglo á la ley; porque religioso observador de ella, no abandono nunca sus caminos, sino forzado, y entonces solo por el tiempo preciso para hacer entrar en ellos á los que se hayan extraviado.

Los tres batallones han concurrido á la formacion del primero, porque en todos habia ciudadanos dignos de mi confianza:

### FOLLETIN.

#### MASCARAS EN VILLAHERMOSA.

noche del 13 de enero.

Sepa el público que los redactores del *Guirigay*, aunque no se visten de máscara, van á los bailes de *idem*, como á todas partes, con su cara descubierta.

El domingo estuvimos en Villahermosa; y á fé de caballeros que somos, nos divertimos mucho mas de lo que esperábamos hacerlo. Habria como unas seiscientas personas de todas edades, condiciones y especies; número que á nosotros nos pareció excesivo, teniendo en cuenta lo escaso que anda el dinero y la circunstancia de ser este de que hablamos, el primer baile de los que allí se deben dar. Ya el público de Madrid ha visto el magnífico salon del palacio de Villahermosa; y por consecuencia creemos inútil encomiar su hermosura. Los adornos, los espejos y el alumbrado nos parecieron de lo mas lujoso que puede verse. Las dos nuevas arañas son de gusto esquisi-

to, y por lo bien construidas pueden confundirse con las que vienen de Inglaterra. El ambigü estuvo abundante y prontamente servido; el local destinado á tal objeto es mucho mas espacioso este año que lo fue el anterior, y sobre todo, merced á la multitud de estufas convenientemente colocadas, tanto en estos como en los demas salones, no corre un hombre de bien el riesgo que corría el carnaval pasado, de verse de pronto convertido en *chantilly* de persona humana.

Tuvimos ocasion de penetrar, por supuesto antes de empezarse el baile, en el tocador de las señoras, y confesamos que nos sorprendió el esmero y elegancia con que está adornado. No sabemos si fue envidia ó mala tentacion la que nos asaltó al hallarnos dentro de aquel retrete, mudo testigo de tantos y tantos descubrimientos, y silencioso guardador de tan inesplicables artimañas. Pero como, contra siete vicios hay siete virtudes, contra el intento de esconder mi persona debajo de algun mueble salió la imposibilidad de lograrlo; y hubo de renunciar á un proyecto que tan agradable me parecia.

Vimos allí á muchas personas que á pesar de no tener *tapado* el rostro nos parecieron de intencion *tapada* y no muy para. Era el mas principal de estos personajes cierto caballero que iba vestido de *marqués de Monteirgen*, y llevaba una *careta* tan semejante á la del ex-ministro que casi casi estuvimos por pedirle un poco de azogue para hacer un termómetro. Luego nos desengañamos, de que aunque parecía ser S. E. no lo era, ó á lo menos de que nada tenia de excelente aquella persona; y la dejamos abandonada á sus misteriosos cálculos.

Mas allá estaba otro máscara brincando y haciendo el cadete con un traje de *Ruiz de la Vega* sumamente exacto; y aunque la edad del *amiguito* no es de las mas fervidas, ni su personal de lo mas rozagante, no parecia sino que acababa de salir del colegio, segun lo culebreador y dicharachero que su merced andubo. Conociasele sin embargo la dificultad que para todo encuentra, interin no se anule la Constitucion de 1837, y sin duda por esta razon sus pasos mas que de tales tenian mucho de tropezones y no poco de caidas.

Tambien gozaban de la mascaril tramo-

en los cuerpos que despues de estos se organizaren aparecerán, los que mereciéndola, no han tenido cabida ahora. Repasad las listas, milicianos, y ved si al escribirlas se han conservado odiosos recuerdos; si se ha obedecido á inspiraciones de partidos. No, sevillanos, vuestro general no los conoce cuando manda.

Restablecida de esta suerte una institucion reconocida y sancionada por la ley, yo me prometo que llegará en esta capital al esplendor á que la deben elevar las virtudes de sus ciudadanos, y que promoveré y sostendré á todo trance y con decidida voluntad. Su reparacion es una prenda de union para todos los liberales; para mí lo es de confianza.

Asi, pues, á los que un dia para extraviar los ánimos dijeron que yo pensaba en desarmarla, y despues han propalado cobardemente que meditaba su aniquilamiento, decid que ya hay milicia nacional en Sevilla, y que á su frente, asi como al de las tropas del ejército, se halla, para sostener el orden, la libertad y el trono de la Reina, vuestro capitan general.—El conde de Clonard.—Sevilla 5 de enero de 1839.

IDEM 6. Para que la nacion sepa que el conde de Clonard no merece la confianza de los liberales andaluces, voy en prueba de ello á referirle lo sucedido ayer domingo en esta capital.

Citados que fueron los que segun su excelencia deben componer el primer batallon (de la que nunca será milicia nacional) por medio de la papeleta individual que le acompañó, se reunieron por compañías, y todas unánimes acordaron no nombrar oficiales pues que no reconocian la orden ni á S. E.

Esta es la verdad de lo sucedido, por mas que S. E. y el duque de Rivas, corresponsales de la *España* (periódico) traten de desmentirla.

Teruel 6 de enero. Tengo noticias de Alia-ga que alcanzan hasta el 1.º del actual, y segun ellas, los facciosos estaban construyendo un camino carretero para subir artilleria desde el rio á aquel fuerte, que piensan continuar despues hasta Cobatillas. La muralla de dicho punto aspillerada y con troneras está concluida, y ahora se ocupan de levantar algunos edi-

ya otros muchos sugetos de fama, ya por lo bueno, ya por lo malo de sus respectivas reputaciones: ministros y gariteros, periodistas y diputados, poetas y sastres, señoras de nombre y otras que lo eran de verdad, agentes de bolsa propia y ajena, médicos, pintores y maestros de doctrinas; de todo juntaba el baile, reuniendo en un corto espacio la flor, la espuma y la nata de la poblacion madrileña dignamente representada por todas las categorías.

Hasta que cansados todos y hartos de mentir, de gritar y de comer, escualidos como prisioneros de Herrera, tristes como ministros en dia de interpelacion y mas sucios que una contrata de las de á cencerros tapados, al columbrar la primera luz, tiraron cada cual hácia su nicho con el santo objeto de dormir, que es lo que mas se estima en esta patria de nuestros pecados.

Y nosotros tambien nos retiramos, con ánimo de escribir un articulo, que es este, y de acabarle recomendando el lujo, la comodidad y baratura de los bailes de Villahermosa.

ficios dentro del recinto. El cabecilla Organista acaba de ser nombrado gobernador de Alia-ga, cuya guarnicion se compone en el dia de solos unos 50 hombres del titulado cuarto batallon, aunque ademas hay de 300 á 400 quintos desarmados, y en los pueblos inmediatos tienen unos 200 mas con licencia, y todos ellos con escasas raciones.

Los desgraciados prisioneros del ejército nacional continuan en el mismo estado. Sin embargo, los oficiales que fueron conducidos desde el Horcajo á Cantavieja no sufren tantas incomodidades y trabajos como los que se hallan en Morella, si bien los soldados de este depósito no estan tan mal de ropa como los del primer punto, á quienes dentro de dos ó tres dias se enviarán algunos efectos que traen de varios pueblos á consecuencia de varias invitaciones; y á los infelices que han sido conducidos á Benifasar se remitirán tambien 50 pantalones y 50 chaquetas con unos 300 pares de pantalones que el comandante del batallon que guarnece esta plaza ha facilitado de deshechos del mismo cuerpo, en virtud de escitaciones á los gefes políticos y á este general en gefe para proporcionar fondos con que ir remediando las necesidades perentorias de tantos desgraciados.

Ronda 8. Todas las esperanzas que los amantes de la libertad y de la constitucion habiamos concebido con el cambio de ministerio, han sido fallidas. La marcha es la misma: en vano los señores Argüelles, Olózaga y Lopez han elevado su voz elocuentemente patriota para que cesase el ominoso estado de sitio en que se halla esta provincia tan contrario á la constitucion como innecesario cuando se disfruta de una paz inalterable, y cuando ni un faccioso amenaza esta comarca afortunada en otro tiempo; pero que hoy gime bajo la férula espantosa del ángel de los ángeles, del dictador Palarea.

Esta situacion tan amarga como inconcebible, en un régimen de libertad, se prolonga á despecho de los buenos, que aguardaban que una administracion imparcial la hiciera desaparecer como un borron de los muchos con que se tiznó el ministerio decembrino de eterna y odiosa memoria.

Tamergite 9 de enero.—Por esta linea no ha ocurrido otra novedad que el haberse llevado los mozos de Estopiñan una partida de la faccion del cura de Viacamp, cuya mayor parte se han fugado y retirados á sus casas.

El comandante general interino ha mandado á los ayuntamientos de los pueblos amena-

zados, que bajo su mas estrecha responsabilidad á la aproximacion de los rebeldes tomen las disposiciones convenientes para que los mozos no caigan en su poder.

El grueso de la faccion está en lo interior de Cataluña sumamente abatida.

Daroca 10 de enero. Antes de ayer creimos que nuestro valiente Serrano acuchillase á la faccion de Llangostera, pues llegó á Calamocha á las dos de la tarde y hacia dos horas que habia salido la faccion con direccion de Monreal del Campo precipitadamente, y fue tal la pavora de aquellos y su ligereza en correr que no les pudo dar alcance, y tomando la direccion del campo de Visiedo, cerrada la noche, la division pernóctó en Monreal del Campo, y hoy por la tarde entra en esta plaza.

Cuenca 11 de enero. Los 40 facciosos de caballeria que entraron en Vindel del 5 al 6 del actual, se hallaban en la mañana del 7 en Villanueva de Alcoron, y anunciaban su direccion á Aragon.

El comandante general salió de esta capital el 7 del corriente á Requena para ponerse al frente de la columna de operaciones. Lleva consigo una compañía del regimiento de infanteria del Rey 1.º de linea, otra del provincial de Ecija, la de francos, la de la diputacion y unos 40 caballos.

## EL GUIRIGAY.

Madrid 15 de enero.

Si son ciertos los rumores que corren acerca de lo sucedido en la sesion secreta del congreso celebrada ayer, si es verdad que en virtud de una representacion bastante enérgica del valiente VANHALEN el ministerio se presentó al congreso diciendo que adoptaba el sistema de REPRESALIAS, y que pensaba mandar cesasen LOS ESTADOS DE SITIO, llegado es el momento de que EL GUIRIGAY conceda su franca aprobacion á los actuales secretarios del despacho, olvidando lo que han sido para apoyarlos en lo que hoy quieren intentar.

Dicese con bastante fundamento que

las boqueadas, y á los moribundos de enfermedades asquerosas es preciso dejarlos decir tonterias para que se acaben de morir y no fastidien á los que tienen la desdicha de saber que todavia no se han muerto.

Quinta y última. Porque suponiendo que el ridiculo y despreciable mosaiquista tratase de ofendernos, sabido es que no ofenden las palabras de los que tienen hecha su reputacion de cobardes.

Ahora despues de esto diremos que á la redaccion del *Nosotros* pertenece un amigo nuestro; el cual por lo que parece nada tiene que ver con las opiniones políticas del periódico, y solo se ocupa de las materias puramente literarias, y de la composicion y arreglo general de los materiales que otros escriben. Pues bien, entiéndase que con esta persona á quien apreciamos mucho no puede tener relacion nada de cuanto hemos dicho; y que si alguno quisiese pedirnos esplicaciones de lo que acabamos de escribir nos hallará en nuestra redaccion todos los dias desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde.

## AL NOSOTROS.

No contestamos á un articulo de mosaico de este periódico; en el cual hablando del *Guirigay*, toma su señoría el tono de maestro y de sabio con la modestia que le caracteriza, por varias razones; de las cuales diremos solo las siguientes.

Primera. Porque los que escriben el *Guirigay* hace algun tiempo que miran con el mas absoluto desprecio al autor de los mosaicos del *Nosotros*.

Segunda. Porque el tono indecente y chocarrero de los mosaicos del *Nosotros*, que tambien reflejan la conducta ambigua y traidora de sus autores, no merece la contestacion de hombres honrados que nunca han desmentido lo que escriben, como alguna vez lo ha hecho el miserable escritor á que no queremos responder.

Tercera. Porque si este señor mosaiquero no fuese quien es, y quien todos saben, todavia no creeriamos necesario contestar á lo que no pasa de ser una suposicion gratuita y pedantesca, dicha en estilo de dómine jorobado de cuerpo y de alma.

Cuarta. Porque el *Nosotros* está dando

las expresiones con que el ministerio anunció su nueva marcha, llegaron á satisfacer á los miembros más estremados de la oposicion, causando no poca sorpresa entre los tercios partidarios del sistema *martinista*. Por otra parte, algunas personas á quienes creemos muy bien informadas, nos han asegurado que el gabinete con presencia de datos segurísimos y despues de examinar maduramente su verdadera situacion, ha llegado á comprender de un modo práctico la insuficiencia de los medios gubernativos hasta ahora empleados, y la imperiosa necesidad de imprimir un impulso energético y valiente á la revolucion española.

Ahora bien, esta decision cuadra á las mil maravillas con las opiniones que nosotros defendemos: por lo cual á nadie deberá parecer extraño que si ayer levantabamos nuestra voz contra los ministros porque juzgábamos errado el camino que seguian, hoy que desengañada su buena fé anuncian cambiar de política y regir las riendas del gobierno segun el deseo del partido verdaderamente patriota, nos preparamos á sostener los actos ministeriales que entren en el círculo de nuestros principios.

EL GUIRIGAY, periódico del pueblo, si ve que los ministros en lugar de atender á las perniciosas influencias de ciertas clases, y á las falsas razones de los *transaccionistas*, escucha solo el interés del pueblo y manda tomando por divisa la pública opinion y las pasiones generosas del patriotismo, nada tiene que decir que no sea en alabanza de la noble conducta de los que así se atreven á sacrificarse por poner á salvo el trono de Isabel II y las libertades españolas.

Sin embargo; como hemos visto burladas mas de una vez las esperanzas más lisongeras, y como han sido tantos los gabinetes que á favor de promesas brillantes sin vergüenza ni pudor nos han engañado, sépase que *El Guirigay* de ningun modo elogiará lo que no vea practicamente establecido, ni sostendrá otras máximas que las que en su concepto encierran poder bastante para arrancar de raiz los abusos y para hacer verdaderos los principios que la constitucion consigna. Estamos muy dispuestos á sostener los actos del actual gabinete; mas no por eso se crea que contraemos la obligacion de apoyar los que á nosotros nos parezcan equivocados, ó los que no entren en el cuadro de nuestras ideas.

Si el gobierno se persuade de que la nacion española posee todavía bastantes medios para acabar la guerra y reorganizar sobre nuevas bases los intereses públicos; si el gobierno cree, como creemos nosotros, que la España puede

todavía infundir temores, y grandes, á los que del otro lado del Pirineo, cobardemente nos traicionan; si los ministros se entregan con franqueza y vigor al entusiasmo patriótico, y en vez de refrenar el sentido y la letra de la constitucion, se atreviese á ensanchar su significado; si á las medidas de coaccion suceden las de libertad, y á las de melancólicos recelos las de varonil y heroica confianza, entonces nosotros seremos los periodistas más ministeriales que desde la invencion de los ministerios se ha conocido. Pero si en lugar de comprender el magnífico pensamiento de una voluntad firme, constante, libre y patriótica, el gobierno da en cumplir ambiciones personales y en contentar los mezquinos proyectos de cuatro enfermos y serviles cortesanos, entonces nuestra voz volverá á resonar tan energética y tan independiente como hasta ahora ha resonado, y denunciará los errores de los que mandan ó su falsía, como si no fuesen del gobierno, y como si en decir la verdad con toda la desnudez no corriesemos riesgo ninguno.

En suma y para concluir, que ya es tiempo; EL GUIRIGAY aguarda con impaciencia los resultados de las indicaciones que segun se afirma hizo ayer el gobierno, y mientras tanto confiesa que suspende el juicio: no condena ni absuelve, pero tampoco dejará de poner en juego los resortes de su secreta policia á fin de saber no solamente lo que dicen, sino tambien lo que intentan y hasta lo que imaginan hacer nuestros gobernantes, para dar de todo cuenta al público, y para que sobre todo recaigan los comentarios que nos parezcan convenientes.

Desde hoy en lo sucesivo insertaremos todos los dias un artículo de BOLSA, en el cual se esponga brevemente el giro de las operaciones del dia anterior, haciendo notar las circunstancias que nos parezcan más oportunas, y de más necesidad para los negociantes.

#### BOLSA DE MADRID.

Día 15 de enero.

Al principio estuvo animada la negociacion, y con tendencia á la alza, como el dia anterior: á la mitad de la hora salió bastante papel á la venta, y quedó ofrecido de 114 á 318 por 100 menos de como empezó; de modo que el dinero ha quedado ofrecido por los títulos nuevos que es lo que más juega á 16 3/4 y el papel sostenido á 16,718 por 100. En la deuda sin interés anterior y posterior á la conversion, no se ha notado alteracion.

Ninguna noticia se sabe que haya po-

dido causar esta baja, cuando era de esperarse mejorase el crédito con el proyecto de ley presentado por el señor ministro de Hacienda relativo á los bienes del clero.

#### CORRESPONDENCIA.

Haro 10 de enero.—Tenemos todavía el cuartel general en esta, y se cree que continuará, pues corren voces de que los facciosos tienen empeño en pasar una expedicion. Esta sin duda será la causa por la que solo han salido para Aragon de este ejército tres batallones, de una fuerza doble que estaba destinada á reforzar al ejército del Norte.

Zaragoza 13 de enero.—La faccion de Llanogostera continua hacia la parte de Muniesa; la brigada de Mir ha subido á Teruel, y en esta ha entrado el general Ayerbe. Se habla estos dias de una expedicion facciosa á la derecha del Ebro; sin embargo no es de creer pues este rio baja bastante crecido.

#### APÉNDICE.

A consecuencia de muerte cruel que los facciosos dieron, despues de rendido, al coronel Reinoso, mandó el general conde de Luchana sortear dos oficiales guipuzcoanos de los prisioneros en San Sebastian y remitirlos al brigadier Castañeda, sin duda para fusilarlos en represalias de aquel valiente gefe; pero los enemigos apenas tuvieron noticia de ello han sorteado, en virtud de real orden, otros dos de nuestros oficiales á fin de que sufran la suerte que quepa á aquellos. Bien se ve que la victoria, llegadas las cosas á tal punto, será de aquel más bárbaro, del más sanguinario, del que mató más... ¡Tristísimo es que nos halleemos en el caso de sucumbir ó aventajar en fiereza á Cabrera, Palillos, Balmaseda y demás caudillos rebeldes!...

En la costa cerca de Valencia se han desembarcado diez mil fusiles procedentes de Inglaterra, que ha recibido Cabrera para armar á su gente.

En los periódicos de Bayona se lee.

La junta de paz y fueros de Bayona se ha disuelto y Muñagorri queda abandonado á su suerte.

Los tres caballeros ingleses Mrs. Jester, Rentur y Bortinvil, encargados segun se dice de una comision cerca del pretendiente, llegaron el 14 á Azcoitia donde continuaba don Carlos el 5. Se dice que despues pasarán á Logroño.

Se sigue hablando en el campo de don Carlos de nombrar á fray Cirilo primer ministro.

El 5 han debido salir de Bayona para San Sebastian ocho mil onzas de oro para los gastos del ejército constitucional del norte.

La gendarmeria y los empleados de la aduana acaban de recibir las señas de la princesa Maria Amalia y de los dos hijos de don Carlos, y se promete una recompensa al que logre detenerlos cuando intenten atravesar la frontera.

## CORTES.

## CONGRESO DE DIPUTADOS.

*Sesion de ayer.*

Se abrió á la una, siendo muy escasa la concurrencia á las tribunas públicas, y habiéndose oído muchas veces la campana que llama á los señores diputados antes que se reuniesen los indispensables para abrirla.

Despues del despacho ordinario, el señor Moure anunció una interpelacion al señor ministro de la Guerra sobre continuar preso en la cárcel de Oreña el cabecilla faccioso Vazquez Povadura.

Orden del dia. Discusion del proyecto de reforma de amortizacion. El señor Acevo presentó el artículo 19 redactado de nuevo y fue aprobado.

Se leyó el 20, contra el cual hablaron los señores Mendizabal y Borrego.

Despues de algun debate entre varios señores diputados fue aprobado el artículo 20.

Se leyeron y aprobaron sin discusion los artículos 21, 22 y 23.

El señor presidente manifiesta que hallándose presente el señor ministro de la Gobernacion se pasa á la interpelacion anunciada por el señor Casa Irujo.

El señor interpelante dice que lo hace sobre cuál es el uso que se dá á los fondos que se cobran en las provincias de Málaga, Almería y Granada con destino á caminos.

Contesta el señor ministro de la Gobernacion, y despues toma la palabra el conde de las Navas, pero como ya era tarde se suspendió, y se levantó la sesion á las cinco.

## A LAS 10 DE LA MAÑANA DE HOY.

*Enero 8.*

El gobernador de Segorbe y comandante de Liria dan el parte sin novedad.

La faccion de Cabrera despues de levantar el sitio de Villifamés al acercarse nuestras tropas, se encaminó á la Alcova, desde cuyo punto se dice hizo movimiento hácia esta huerta. Lo cierto es que han llegado hasta San Miguel de los Reyes unos 120 caballos y quedado una fuerza mayor de dicha arma en el pueblo de Moncada. Son las dos de la tarde y aun no han pronunciado los rebeldes su direccion, que se teme sea hácia la Rivera.

Se han tirado los tres cañonazos de alarma é izado la bandera en el Miguelete para avisar á los habitantes de la huerta.

*A última hora.*

Son las cinco y las cajas van batiendo generala por las calles. Segun las noticias mas fidedignas las facciones reunidas de Coba, Viscarro, Forcadell y parte de la de Cabrera, han bajado hasta Moncada y Borjasot, ignorando si continuará el movimiento hácia la ribera.

A las dos ha avisado el telégrafo de Murviedro que la primera division del ejército del centro entraba á la misma hora en aquella plaza.

Reinó el mayor orden y entusiasmo.

La Milicia nacional se unió á los pue-

tos señalados con la mayor celeridad.

Llegó á manos del Excmo. Sr. 2.º cabo un oficio que el sobre era á D. Narciso Lopez, comandante de las tropas rebeldes, del conde de Morella D. Ramon Cabrera.

## DIA 9.

Ya habrán visto VV el manifiesto del Sr. D. Narciso Lopez, y con la imparcialidad que me caracteriza digo que es cierto y veridico, y todo ataque en contrario, es injusto; y á no ser por el buen concepto que merece hubieran ocurrido mil desastres, y estaríamos envueltos en completa insurreccion; yo no lo trato, ni conozco mas que de vista, por consiguiente soy imparcial, y en todo estoy por los hechos.

La faccion se retiró por la Caldenona á los puntos de sus guaridas.

## DIA 10.

*Partes telegráficas.*

El telégrafo de Murviedro avisa á las diez de la mañana que el general en jefe entró anoche en Segorbe con seis batallones y cuatro escuadrones.

Igualmente comunica á las doce, que la primera division ha regresado á aquel punto.

A las cuatro de la tarde dice, que el general en jefe sigue en Segorbe y Aspiroz en Murviedro.

Continúan los facciosos fortificando el collado de Alpuente, punto inaccesible por su naturaleza, que les ha de servir de escala para comunicarse con Aragon y tener en alarma continua las provincias de Castellon, Castilla y Valencia. Dos meses ha que tienen en contribucion á los pueblos limítrofes á Alpuente, de hombres, yeso, cal, ladrillos y cuanto necesitan para la fortificacion de dicho punto, y no ha llamado la atencion de ninguna de nuestras divisiones para operar por aquella parte y destruir sus obras en un principio, que tal vez ahora nos cueste lo que Morella. Este mal es grave y debe fijar la atencion de la autoridad, como desalojarlos de Chelva, donde con rapidez roban y llevan cuanto cogen, y se retiran sin ser molestados; tienen estacionada una division y 200 caballos, mozos que sacan, exigen tributo á los carros de nieve y de madera que vienen á esta ciudad; en fin se mantienen é instruyen soldados para Cabrera, y este lugar seguro para ellos no debiera existir, y se mira con poco cuidado.

## DIA 11.

Sin novedad. El Excmo. Sr. segundo cabo D. Narciso Lopez ya mas restablecido sale esta mañana para Murviedro, puede que llegue á aquel punto el general en jefe.

Valladolid 13. El dia 10 fue fusilado por sentencia de este consejo militar don Diego Vega, como de edad de 60 años, natural y vecino de Villar de Ciervos, por delito de infidencia al legitimo gobierno de S. M. Doña Isabel II. Preso ya, le fue interceptada la correspondencia que llevaba con el gobierno del pretendiente, que dicen era de mucho interés, y tenia despacho de coronel. Murió como buen cristiano; al entrar en la capilla dicen profirió estas palabras: "mañana á estas horas un martir mas en el cielo."

Cullera 11 de enero. Anteayer empezaron á entrar forasteros de Alginet y Silla, pero no hicimos caso; á las once de la noche entraron los de Sollana y todo el pueblo entero de Sueca, que siguieron sin parar hasta las nueve del dia siguiente, sin que quedase en el pueblo una sola persona. Corrió la voz que venia Cabrera y que iba á quemar el pueblo porque se fortifica; fue tal el miedo que todos se refugiaron aqui.

Ha sido tanto lo que las gentes han padecido que no hay palabras para explicarlo; con decirle á V. que ha habido muchas desgracias, entre ellas la de una muger con su hijo de pechos al pasar la barca de Riola cayó al rio; el marido se echó detrás por ver si podia salvarles; pero en vano, los tres fueron víctimas. En el camino parieron dos señoras, de cuyas resultas se hallan á la muerte. Las pérdidas sufridas son muchas, y si llegan á Sueca aquel dia solo 20 facciosos se llevan el valor de diez ó doce millones, pues todo estaba abandonado.

Esta mañana se ha sabido que los facciosos no pasaron del rio de Valencia y todos van volviendo á sus casas. Era menester que los cortezanos vieran una escena de estas para que lo remediaran, pues con una columna de dos mil infantes y 300 caballos que se situara en Carlet y la Alcodia, libertarian mas de cien pueblos de esta hermosa Rivera que tanto sufre, y tanto le produce al gobierno.

## DIVERSIONES PUBLICAS.

## TEATRO DEL PRINCIPE.

A las 7 de la noche. *La Estrella de Oro.*

## D I O R A M A.

Ya que tanto ha llamado la atencion la vista de la tierra santa, animada con el movimiento de la luna y nubes que se elevan sobre el horizonte á la salida del sol, y por la afluencia de gentes y ganados que se ven andar por los caminos hácia el portal de Belen, se ha dispuesto enriquecer este cuadro, haciendo pasar la brillante comitiva y séquito de los reyes, los que se verán postrados adorando al niño Dios recién nacido, á quien de cuando en cuando tocarán y cantarán villancicos los pastorcillos, cuyos cantos y el órgano se oirán tambien en la iglesia del Escorial.

La entrada á 8 rs. y 4 los niños.

EDITOR RESPONSABLE.—D. R. CARSI.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.